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一 般 質 問 の 通 告 に つ い て 

 

令和７年第１回定例町議会において次のように質問したいから通告します。 

番号 質 問 事 項 質 問 の 要 旨  （具体的にご記入願います） 備 考 
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消防団の在り方と

町の責務 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 令和５年第４回定例会で、「地域防災力としての消防団の在

り方と町の責務」について一般質問をした。答弁の中には「検

討する」というものも多くあったので、質問後１年が過ぎ、ど

のように検討し、結論に至ったのか伺う。 

また、令和６年度、団員不足により消防団の再編がなされ、

５分団制から４分団制になった。団員不足解消は長年の課題、

解決策をどのように考え、取り組もうとするのか。消防団が組

織された当時と現在では、社会情勢も消防団に求められる役

割も大きく変わっている。近年の災害では、災害時等における

活動は常備消防のみでは対応不可能だと証明されている。 

消防団が地域防災力の中核であることは事実。旧態依然と

した消防団のイメージを払拭させ、現代の消防団に求められ

る役割、活動を精査し、必要とされる人員を確保しなければ、

本町の防災力向上は望めない。 

 

① 結婚・就職等で阿久比町を離れ、団員資格を失う団員に対

して、例外規定を設け活動を続けてもらう質問に、「実際

に近隣市町への転居により退団するケースもあることか

ら、国の動向や方針を注視しながら例外規定についても

検討していきたい」と答弁があったが、どのような検討が

なされ、結論に至ったのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 



（ ２ ） 

番号 質 問 事 項 質 問 の 要 旨  (具体的にご記入願います） 備 考 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

② 休団制度制定の質問に、「消防団員の意見を聞きながら検

討する」と答弁があった。団員からはどのような意見（賛

成・反対）が何件ほど出たのか、女性団員からはどのよう

な意見が出て、検討がなされたのか。また、方向性、結論

は出たのか。 

③ 外国人の方の入団についての見解を伺う。との質問に、「要

件も踏まえながら入団条件について検討していく」と答弁

があった。どのような要件や条件が検討されたのか。また、

活動可能な業務として、通訳としての業務を挙げていた

が、通訳以外の業務についての検討はされたのか。それぞ

れ検討内容を伺う。 

④ 団員確保に向けて、阿久比町が行ってきた取り組み内容の

質問で、「団員の処遇改善につきましても、令和４年度に

は消防団員の年額報酬、火災・災害等の出動報酬等につい

て改正を行い、今定例会においても火災・災害以外の出動

報酬についても改正の議案を上程しています。」と答弁が

あった。令和４年度の改正内容を示し、改正後から現在ま

でに火災・災害出動に対して支払われた報酬額を伺う。 

⑤ 団員確保が進まないのは、旧態依然とした消防団のイメー

ジが払拭されていないのも一因ではないかと思う。前回の

一般質問以後、消防団イメージアップの施策として、どの

ような取り組みがされたのか。 

⑥ 団員確保の方法として、ＯＢ団員や消防職員ＯＢの方へ入

団依頼する方法もある。この方たちは即戦力として団活動

に関わっていける方たちで、特に消防職員ＯＢの方たち

は、消防団活動に理解が深く、消防団の力を飛躍的に高め

ることができる人材であると考えるが、勧誘活動に取り組

んでいるようには見えない。勧誘活動を行わない理由を伺

う。 

⑦ 式典・行事への参加等の負担から、令和７年度に機能別団

員に移動できなければ、退団を考えるという現役分団員も

いる。分団員から機能別団員、機能別団員から分団員への

移動への制限はあるのか。また、機能別団員に移動するに

は本部団員の定数に欠員がある必要があるが、欠員はある

のか。 

 

 

 

 

 



（ ３ ） 

番号 質 問 事 項 質 問 の 要 旨  (具体的にご記入願います） 備 考 

  ⑧ 平成２９年に阿久比町消防団に女性団員が加わり、来年度

は９年目になる。女性団員は現在本団付け団員だが、分団

に移行することへの支障はあるのか。また、女性団員の増

員に向けた施策を伺う。 

⑨ 消防団員への出動指令は、知多広域消防指令センターから

一斉メールによって配信されるが、団員から「受信に気づ

かず出動できなかったこともある」との声がある。出動指

令の伝達の仕方を工夫する必要があると考えるがどのよ

うな見解か。 

⑩ 総務省消防庁の調査結果によると、令和６年４月１日現在

の消防団員数は、対前年比１万６千人減の７４万７千人と

減少し続けている一方、入団者数は女性団員、機能別団員

の増加等に伴い２年連続で増加しているとされている。ま

た、令和６年１０月１５日付の消防庁国民保護・防災部 

地域防災室長名で、消防団の更なる充実強化に向けた企業

との連携強化について（協力依頼）が発出されているが、

市区町村への協力依頼事項に対する本町の取り組み状況

を伺う。また、全国的に入団者数が増えているとされる、

機能別・女性・学生団員の入団促進について、本町の取り

組み状況を伺う。 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


